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REFORMA TRIBUTÁRIA PODE DEIXAR 
O SETOR DE SERVIÇOS MAIS CARO
Economista explica que nova proposta tributária federal pode elevar custos devido à falta de créditos ao setor em todo o 
país. Além disso, o texto discutido no Congresso Nacional não traz redução em alíquotas para prestadores de serviços  
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INDÚSTRIA
A Sondagem Indústria da Constru-
ção, elaborada pela FIERN em parce-
ria com a CNI, aponta que, segundo 
a percepção dos empresários, no mês 
de abril de 2024, a atividade do setor 
se manteve em queda, embora me-
nos intensa do que no mês anterior. 
Mesmo assim, o indicador do nível 
de atividade continuou acima do pa-
tamar de abril de 2023 e superior à 
própria média histórica. O número 
de empregados registrou aumento 
(52,3 pontos), após exibir duas que-
das consecutivas. A Utilização da Ca-
pacidade Operacional (UCO), por 
sua vez, não apresentou variação na 
passagem de março para abril, man-
tendo-se em 49%.

Foto:  Divulgação/PrefeituraSGA
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A partir do segundo semes-
tre de 2024, São Gonçalo do 
Amarante contará com uma 
nova Estação de Tratamento 
de Esgoto (ETE), que irá du-
plicar a cobertura de coleta de 
esgoto do município. A pri-
meira fase da obra está previs-
ta para ser finalizada em julho 
deste ano, quando terá início 
a pré-operação da ETE. Este 
projeto é parte integrante do 
Programa de Ações Estrutu-
rantes (PAES) de São Gonçalo.

Localizada no bairro de 
Santo Antônio do Potengi, a 
ETE é uma grande estrutura 
projetada para tratar a água 
com resíduos. A estação abran-
gerá mais de 70 quilômetros de 
redes de esgoto implantadas 
em diversos bairros, incluindo 
Golandim, Amarante, Novo 
Amarante, Uruaçu, Pajuçara, 
Coqueiros e Jacaraú. “O es-
goto do Ruy Pereira também 

será destinado à nova estação, 
beneficiando diretamente mais 
de 1200 famílias do residen-
cial e garantindo a entrega dos 
600 apartamentos fechados há 
8 anos. Isso não é mágica, é 
gestão”, aponta o prefeito do 
município, Eraldo Paiva. Com 
a conclusão da obra, a cober-
tura da coleta e tratamento de 
esgotos, que saltará de 23% 
para 45%.

“A nova ETE de Santo 
Antônio terá um tratamento 
altamente moderno e eficien-
te, garantindo teores mínimos 
de sólidos, matéria orgânica 
e nutrientes no efluente tra-
tado, tornando-o apto para 
reuso conforme as legislações 
ambientais atuais”, destacou 
Gilmar Benevides, engenhei-
ro ambiental do Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto de 
São Gonçalo do Amarante 
(SAAE/SGA).

A  Prefeitura de São Gon-
çalo do Amarante está inves-
tindo na construção de Arenas 
Fut7, equipamento utilizado 
no futebol society, disputado 
em grama sintética. Serão pelo 
menos cinco campos à disposi-
ção da população.

A primeira das Arenas Fut7 
está sendo erguida no bairro 
do Golandim. Os trabalhos 
já foram iniciados no local. A 
segunda das cinco arenas será 
construída na Rua das Petú-
nias, no Bairro Jardins. 

A terceira, que será erguida 
na comunidade de Barreiros, 
teve sua ordem de serviço foi 
assinada pelo Prefeito Eraldo 
Paiva no último dia 27 de maio. 
Pelo menos outras duas arenas 
estão previstas, contemplando 
outros bairros da cidade. 

“Nós investimos bastante no 
estímulo à prática esportiva. Re-
formamos praças, quadras e giná-
sios por toda a cidade. Agora es-
tamos construindo Arenas Fut7, 
que é uma modalidade muito 
praticada hoje", disse o prefeito.

Nova ETE de São 
Gonçalo inicia pré-
operação no segundo 
semestre deste ano

Novas arenas de Fut7 
serão erguidas este ano
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Carlos Eduardo diz que está focado em seu plano de governo

Foto: Divulgação
Diante da proximidade das 

eleições municipais de 2024 e a 
divulgação de pesquisas eleito-
rais, as especulações sobre a com-
posição das chapas aumentam. O 
ex-prefeito e pré-candidato à Pre-
feitura do Natal, Carlos Eduardo 
(PSD), ainda não tem o nome de-
finido de quem estará ao seu lado 
no pleito, mas nos bastidores 
políticos comentam que a deci-
são deve ser entre o ex-deputado 
federal Rafael Motta (Avante) e o 
ex-deputado estadual Kelps Lima 
(Solidariedade).

Apesar das especulações so-
bre o nome a ser indicado, o ex-
-prefeito prefere não antecipar a 
informação e afirma aguardar o 
tempo correto. “A questão sobre 
o vice está sendo levada também 
para dentro do nosso partido. Es-
tamos conversando com todos 
os correligionários, ouvindo suas 
opiniões, mas a decisão mesmo só 
será tomada às vésperas da nossa 
convenção, dia 03 de agosto”.

Carlos Eduardo informou 
ainda que está focado na criação 
do seu plano de governo e em 
estar presente visitando sua base 
eleitoral por todas as zonas da ci-
dade, afirmando que não é o mo-
mento de pensar em composição 
de chapa.

“O momento agora é de abrir 
o diálogo com a população. Desde 
março estamos visitando os bair-
ros, as comunidades, conversando 
com as pessoas e ouvindo delas 
quais são os maiores problemas 
e entraves da nossa cidade atual-
mente. Temos recebido bastante 
queixas e estamos incluíndo todas 
elas e suas possíveis resoluções 
em nosso plano de governo, que 
a partir deste sábado, dia 1º, esta-
rá aberto para discussão em todas 
as regiões de Natal. Iniciaremos 
numa grande reunião na Zona 
Norte e nos próximos sábados de 
junho levaremos até as outras três 
regiões”, afirmou Carlos Eduardo.

O também pré-candidato a 

Carlos Eduardo afirma que escolha para 
vice acontecerá somente em agosto
EX-PREFEITO NÃO CONFIRMA, MAS EXPECTATIVA É DE QUE O NOME PARA SEU VICE ESTEJA ENTRE RAFAEL MOTTA E KELPS LIMA

prefeito de Natal, Rafael Motta, 
descartou a possibilidade e afir-
mou que seu projeto está direcio-
nado para o diálogo com outros 
partidos e o fortalecimento de sua 
pré-candidatura.

“Estamos no momento de for-
talecimento da nossa pré-candida-
tura a prefeito. Até o período das 
convenções teremos tempo sufi-

ciente para apresentarmos nosso 
nome e projetos, assim como tam-
bém dialogar com outros partidos, 
inclusive, para possíveis nomes 
que possam ocupar o cargo de 
vice-prefeito (a) na nossa chapa”, 
enfatizou Rafael Motta sobre as 
suas prioridades no momento.

O ex-deputado Kelps Lima, 
quando questionado sobre a possi-

bilidade desse convite para se unir 
à chapa majoritária com Carlos 
Eduardo, afirmou: “Em política e 
na vida não se responde pergunta 
com um “SE” antes”.

Mas, o ex-deputado fez ques-
tão de destacar que sua experiên-
cia política faz saber como con-
duzir as tomadas de decisão. “Sou 
bastante experiente e sei que as 
coisas não funcionam assim. A 
definição das chapas majoritárias 
só vai ocorrer no final de julho. 
Ninguém é candidato a vice, em 
nenhum lugar do mundo”

“O que nos cabe é fortalecer 
nosso projeto e analisar a con-
juntura até lá. Só seremos fortes 
e importante na eleição se nosso 
grupo estiver motivado, fortaleci-
do e unido. E é nisso que estamos 
trabalhando. Vamos continuar tra-
balhando forte as nossas bases e 
analisar os cenários até o final de 
julho. Preferimos trabalhar naquilo 
que depende só da gente”, desta-
cou Kelps Lima.
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Presidente Lula se reúne com o ministro da Educação, Camilo Santana (centro), e o chefe da Casa Civil, Rui Costa

Servidores da UFRN estão em greve desde 14 de março

Foto: Ricardo Stuckert/PR

Foto: Reprodução 
O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva (PT) vai se reunir na 
quinta-feira (6) com reitores de 
universidades e institutos fede-
rais. A pauta é a greve nas institui-
ções públicas de ensino superior, 
situação que já se arrasta desde 15 
de abril.

No último dia 22, o minis-
tério encaminhou comunicado 
às entidades representativas das 
intituições de ensino informan-
do que estavam encerradas as 
negociações com os professores 
das universidades e institutos fe-
derais. Pela proposta do governo, 
os professores de universidades e 
colégios federais teriam aumento 
de 13,3% a 31% até 2026. Os rea-
justes, entretanto, só começariam 
a ser aplicados em 2025.

Os índices de reajuste deixa-
rão de ser unificados e variarão 
com base na categoria. Os que 
ganham mais terão o aumento 
mínimo de 13,3%. Quem recebe 
menos ganhará o reajuste máxi-

Presidente Lula se reúne com 
reitores de universidades públicas

RN teve 84,1 mil contratos negociados 
na Faixa 1 do Desenrola Brasil

O Governo do Rio Gran-
de do Norte anuncia a Semana 
Estadual do Meio Ambiente. 
Sob o tema “Seja a Raiz da Res-
tauração”, o evento traz como 
principais eixos de discussão a 
restauração da Terra, o combate 
à desertificação e a resiliência à 
seca. A Semana acontece de 5 a 
9 de junho e contará com uma 
programação diversificada, in-
cluindo seminários, oficinas, ati-
vidades educativas, exposições 
e debates sobre as principais 
questões ambientais que afetam 
o mundo.

O evento ocorre anualmente 
na capital e em diversas cidades 
potiguares, com o objetivo de 
promover a sensibilização am-
biental, incentivar práticas sus-
tentáveis e mobilizar a sociedade 
em prol da preservação e recu-
peração do meio ambiente. O 
Parque das Dunas, o Cajueiro de 
Pirangi e as Unidades de Con-
servação estarão com atividades 
educativas.

A solenidade de abertura da 
SEMA 2024 será realizada no 
Ecoposto do Parque Estadual 
Mata da Pipa (PEMP), em Tibau 
do Sul, às 14h, com a presença 
de autoridades, especialistas e re-
presentantes da sociedade civil. 
Na ocasião, haverá a inaugura-
ção da Biblioteca Antônio José 
Marinho (Antônio Pequeno); a 
instalação do Mapa Gigante no 
PEMP, e o reconhecimento da 
primeira Reserva Particular do 
Patrimônio Natural (RPPN), 
Chácara do Madeiro.

Um dos grandes destaques 
da edição da SEMA será o Es-
paço Verde: uma estrutura mon-
tada no Shopping Midway Mall, 
atraindo a população para co-
nhecer nossos biomas, as Uni-
dades de Conservação, a biodi-
versidade potiguar e fortalecer o 
compromisso com a vida na Ter-
ra. Com atividades lúdicas, expo-
sição de animais taxidermizados 
do Parque das Dunas e a Trilha 
dos Sentidos, o Espaço Verde 
estará aberto ao público, de for-
ma gratuita, de 5 a 9 de junho, no 
1º piso, próximo à loja Iskisita. 
O shopping é um parceiro da 
SEMA este ano, e o Governo 
do Estado, por meio da Compa-
nhia de Águas e Esgotos do RN 
(Caern) e do Idema.

O Rio Grande do Norte con-
tabilizou 45.116 negociações da 
Faixa 1 do Desenrola, programa 
lançado pelo Governo Federal 
em julho de 2023 para combater 
a crise de inadimplência que se 
abateu sobre o país em função 
da pandemia de covid-19. Inicia-
da em outubro de 2023, a Faixa 
1 contemplou pessoas com ren-
da de até dois salários mínimos 

ou inscritas no CadÚnico.
O Desenrola beneficiou 15 

milhões de pessoas com a nego-
ciação de R$ 53 bilhões em dívi-
das e reduziu a inadimplência en-
tre a população que mais precisa 
de apoio. A Faixa 1 teve adesão de 
cinco milhões de pessoas com a 
negociação de mais de R$ 25 bi-
lhões em débitos. O programa foi 
encerrado em 20 de maio.

Levando-se em conta apenas 
as negociações realizadas por 
meio do site do Desenrola (sem 
contar os dados de canais dos 
parceiros, como Serasa, Itaú, San-
tander, Caixa), as negociações na 
Faixa 1 no Rio Grande do Norte 
envolveram um valor original de 
R$ 235,7 milhões em dívidas e 
39.744 pessoas participaram.

O processo resultou em 

84.109 contratos revistos. A 
partir das negociações, o total 
caiu para R$ 31,5 milhões, dos 
quais R$ 4,2 milhões foram pa-
gos à vista e o restante (R$ 27,2 
milhões) foi acordado de forma 
parcelada. O Rio Grande do 
Norte foi a 19ª unidade da Fe-
deração com maior número de 
contratos negociados na Faixa 1 
no programa.

Governo do 
RN lança 
Semana 
do Meio 
Ambiente

GREVE DE PROFESSORES E SERVIDORES DE INSTITUIÇÕES DE ENSINO SE PROLONGA DESDE 15 DE ABRIL

mo de 31%. Com o reajuste linear 
de 9% concedido ao funcionalis-
mo federal em 2023, o aumento 
total ficará entre 23% e 43% no 
acumulado de quatro anos.

No entanto, a proposta foi re-
jeitada pelos professores e servi-
dores das instituições federais. As 
categorias querem que os aumen-
tos sejam aplicados já este ano. A 
greve dos professores e dos téc-

nicos administrativos das institui-
ções federais de ensino superior e 
colégios federais começou em 15 
de abril. 

Segundo balanço do Sindi-
cato Nacional dos Docentes das 
Instituições de Ensino Superior 
(Andes), assembleias reivindicam 
a continuidade da greve em 59 
universidades e mais de 560 colé-
gios federais.

Em Natal, servidores e pro-
fessores que estão em greve na 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN) pro-
moveram uma manifestação às 
margens da BR-101, em frente ao 
campus da instituição, no bairro 
Candelária, Zona Sul de Natal, 
nesta segunda-feira (3). A ação 
prejudicou o trânsito durante boa 
parte da manhã. 

Os técnicos-administrativos 
entraram em greve na instituição 
há mais de 80 dias, em 14 de mar-
ço. Já os professores da universi-
dade federal paralisaram as ativi-
dades no dia 22 de abril.

Em alusão aos 60 dias de 
greve, o comando de greve uni-
ficado do Sindicato Nacional dos 
Servidores da Educação Básica, 
profissionais e tecnológica (Sina-
sefe) promoveu piquete com aula 
pública no IFRN Campus Natal-
-Central. A mobilização potiguar 
faz parte do Dia Nacional de Luta 
em Defesa da Educação Federal.
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NOVO Notícias: Durante 
as discussões em tor-
no da reforma tributá-
ria, setores ganharam 
isenção ou redução de 
alíquotas. Corremos o 
risco de ter um novo sis-
tema tributário deficitá-
rio diante do texto ficar 
desfigurado antes da re-
gulamentação final?

GUILHERME MERCÊS: 
“Desde o início era previsto que 
alguns setores deveriam ter alí-
quotas diferenciadas. Isso é im-
portante porque a carga tributária, 
a estrutura de impostos, tem um 
papel distributivo em termos de 
renda. Eu não posso ter uma ces-
ta básica pagando a mesma carga 
de impostos de bens de luxo, por 
exemplo. Então é natural que se 
tenha alíquotas diferenciadas para 
alguns produtos. Você não preci-
sa ter um conjunto de alíquotas 
tão grande como se tem hoje no 
Brasil, mas é natural que se espere 
algumas alíquotas diferenciadas 
para que a carga tributária cumpra 
também seu papel de distribuição 
de renda.”

Então, o senhor acha que 
a reforma não corre risco 
de nascer deficitária?

GM: “A questão do deficitário 
não tem a ver com as alíquotas, 
tem a ver com o tamanho do go-
verno. A carga tributária, como 
um todo, ela tem que cobrir des-
pesas públicas. E aí é uma decisão 
da sociedade, o que que vai caber 
dentro dessa carga tributária. En-
tão, na verdade, uma estrutura 
fiscal deficitária diz respeito ao 
equilíbrio entre as despesas pú-
blicas e a carga tributária e muito 
menos sobre as alíquotas entre os 
setores, até porque a conta vai ter 

que fechar. Então, se eu tiver me-
nos para um setor, eu vou ter que 
onerar mais outro setor.”

Estados são contra o 
fatiamento da Reforma 
Tributária. Esse poten-
cial impasse pode ser 
prejudicial para a con-
clusão da reforma?

GM: “A reforma tributária 
está sendo discutida no Brasil há 
décadas, e certamente o maior 
ponto de dificuldade e que expli-
ca a não aprovação nesses anos é 
que a reforma tributária necessa-
riamente implica em mudanças do 
pacto federativo, ou seja, mudan-
ças na forma como os recursos 
arrecadados com os tributos são 
distribuídos entre União, Estados 
e Municípios. Então, é natural que 
essa discussão Federativa fique 
mais quente agora. O primeiro 
projeto de lei complementar que 
foi enviado para o Congresso diz 
respeito mais à parte operacional 
desse novo imposto e o segundo 
projeto que está sendo esperado, 
mas ainda não foi enviado, diz 
respeito justamente às questões 
federativas, ou seja, como o bolo 
tributário vai ser distribuído entre 
os entes da Federação.”

Eliminado na propos-
ta de regulamentação 
da reforma tributária, o 
regime de substituição 
tributária segue sobre 
a mesa de negociações 
com o Ministério da Fa-
zenda. O mecanismo re-
ponde por 38% da arre-
cadação do ICMS. O que 
senhor acha da medida?

GM: “Em tese, o modelo 
tributário que está sendo pro-
posto não cabe um modelo de 

Um dos assuntos mais im-
portantes em tramitação no Con-
gresso Nacional atualmente é a 
regulamentação da Reforma Tri-
butária. O Governo Federal en-
viou, em abril, o PLP 68//2024 
para apreciação dos parlamenta-
res, que ainda discutem as com-
plexidades da proposta, sem uma 
data definida para apreciar a ma-
téria que vai regulamentar apenas 
uma parte das novas regras tribu-
tárias do país.

Para entender melhor onde a 
reforma tributária nos levará, o 
NOVO ouviu o economista Gui-
lherme Mercês, ex-diretor de Eco-
nomia e Inovação da Confedera-
ção Nacional do Comércio (CNC) 
e ex-secretário da Fazenda do Rio 
de Janeiro, que explica pontos 
importantes da proposta, como 
a autonomia dos estados, a possi-
bilidade de a reforma nascer defi-
citária, e qual setor deve ser mais 
impactado pelas novas regras. 

Economista Guilherme Mercês diz que o setor de serviços pode ter alta nas alíquotas 
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Foto: Fecomércio

Reforma tributária pode deixar o setor de 
serviços mais caro, aponta especialista 
EX-SECRETÁRIO DA FAZENDA DO RIO DE JANEIRO E ATUAL CONSULTOR DA FECOMÉRCIO, GUILHERME MERCÊS  EXPLICA PONTOS 
IMPORTANTES DA PROPOSTA DA REFORMA TRIBUTÁRIA E QUAL O SETOR DEVE SER MAIS IMPACTADO PELAS NOVAS REGRAS

CONFIRA A ENTREVISTA

substituição tributária, porque 
o modelo tributário que está 
sendo proposto é o chama-
do IVA, Imposto Sobre Valor 
Agregado, e ele é cobrado ao 
final da cadeia. Ou seja, ele vai 
sendo descontado ao longo da 
cadeia e no final daquele bem 
ou de serviço você vai ter exa-
tamente a alíquota que você 
se propôs a partir da soma do 
que foi paga em cada uma das 
etapas da produção. Quando 
a gente pensa na substituição 
tributária, eu poderia dizer que 
ela é o IVA às avessas. Porque 
em vez dela cobrar no final ela 
vai lá para o início da cadeia e 
presume, quais serão os impos-
tos que vão ser pagos ao longo 
de toda a cadeia. Então me pa-
rece incompatível um sistema 
de IVA com sistema de substi-
tuição tributária.”

Os Estados querem au-
tonomia para definir o 
cashback. Como o se-
nhor avalia esse pleito?

GM: “É natural que os esta-
dos queiram autonomia, até por-
que a gente vive na República Fe-

derativa do Brasil, e a autonomia 
Federativa é um pressuposto da 
nossa forma de governo. A refor-
ma vai estabelecer uma alíquota 
de referência, mas cada estado 
estabelecerá as suas alíquotas, en-
tão a independência federativa foi 
preservada e ela é necessária pelo 
modelo de sociedade que a gente 
vive. Em relação a cashback, vale 
a mesma coisa. Os estados, na-
turalmente, estão pleiteando que 
eles definam qual o nível de isen-
ção eles vão dar para as popula-
ções de mais baixa renda, através 
do cashback da parte do Imposto 
que lhes cabe. Porque na reforma 
do bolo tributário, você vai ter 
dois pedaços o pedaço da União 
e o pedaço dos Estados e Municí-
pios, evidentemente a autonomia 
dos Estados fica restrita a parte 
que lhes cabe.”

Obviamente a reforma 
trará impactos na eco-
nomia como um todo, e 
no setor do comércio de 
bens e serviços. Qual o ta-
manho o senhor acredita 
que será esse impacto? 

GM: “O grande risco está no 

setor de serviços, porque esse 
modelo tributário que está sendo 
proposto garante que ao longo 
das cadeias produtivas você não 
paga imposto, e esse imposto 
seja só no final. Acontece que o 
setor de serviços não tem insu-
mo. O insumo, basicamente, do 
setor de serviço é a mão de obra 
e a mão de obra não gera crédi-
to, então se eu cobrar a mesma 
alíquota que eu cobro de uma 
indústria com uma cadeia mui-
to longa, com vários insumos, 
como, por exemplo, a automoti-
va, que eu vou desde a compra 
de aço, do pneu, da tinta, até sair 
o carro, e todos esses insumos 
vão sendo abatidos do cálculo de 
imposto, esse modelo fica bené-
fico para a indústria. Mas se eu 
tenho, por exemplo, um servi-
ço de cabeleireiro, de manicure, 
onde basicamente o único insu-
mo é a própria pessoa fornecen-
do o serviço, e eu não vou ter 
crédito nenhum, a chance de eu 
ter um aumento de carga tributá-
ria e consequentemente um au-
mento de preço é grande. Então 
acho que é esse o maior risco, ele 
está no imposto sobre serviços.”



Após ser preso em flagrante, 
Wendel Lagartixa quase conse-
guiu ser solto, ainda no sábado 
(10). O Ministério Público da 
Bahia (MP-BA) chegou a opinar 
pela sua liberação. A ata da audi-
ência de custódia leva a crer que, 
para o parquet baiano naquele 
instante, Wendel era um mero po-
licial reformado pego com arma 
irregular. 

Em questão de algumas ho-
ras, tudo mudou. O MP-BA pe-

diu reconsideração da decisão 
após receber do Ministério Públi-
co do Rio Grande do Norte in-
formações sobre os antecedentes 
do policial reformado. 

Segundo o relatório do MPRN, 
Wendel Fagner Cortez é “conhe-
cido (...) pela suspeita de orientar, 
planejar, auxiliar e matar pessoas 
sobre as quais recaia algum tipo de 
suspeita de envolvimento com de-
litos, como roubos, furtos, tráfico 
e uso de drogas”.

O relatório do MPRN fala 
ainda que o início das atividades 
criminais de ‘Wendel Lagartixa’ 
remete para 2010, quando foi in-
vestigado pelo homicídio de Ro-
merito Rosa da Silva. Ele também 
foi investigado pelo homicídio de 
Jackson Michael da Silva (2013) e 
acusado de matar Messias Lisboa 
de Pádua e Michel Silva de Pádua. 

O MPRN informou ainda 
que na operação ‘Hecatombe’, 
deflagrada pela Polícia Federal em 

2013 com o objetivo de desarti-
cular um grupo de extermínio, 
Wendel foi denunciado por for-
mação de milícia particular. Na 
operação ‘Thanatus”,  de 2015 e 
também de combate a grupo de 
extermínio, Lagartixa foi um dos 
12 policiais alvos de mandados 
de prisão e de busca e apreensão.  
Ele teria ainda sido denunciado 
“pelo homicídio de Robson Yuri 
de Oliveira Campos e Sanderson 
Augusto de Andrade”, em 2018.

Diante de todas essas infor-
mações, o juiz Leonardo Co-
elho Bonfim registrou na sua 
decisão: “O §2º do artigo 310 
do Código de Processo Penal, 
diz in verbis: ‘§ 2º Se o juiz veri-
ficar que o agente é reincidente 
ou que integra organização cri-
minosa armada ou milícia, ou 
que porta arma de fogo de uso 
restrito,  deverá  denegar  a  li-
berdade provisória, com ou sem 
medidas cautelares’”.

A defesa alega que todas as 
informações citadas “não con-
dizem com a realidade fática” e 
que Wendel já foi absolvido em 
diversas ações “dentro da mais 
absoluta justiça”. O PM e seus 
familiares afirmam – via redes 
sociais – que estão sendo alvos 
de perseguição.

Desde que foi preso, ele já 
teve dois habeas corpus negados. 
O segundo foi impetrado dia 27 
de maio e negado dia 29. A famí-

lia de Wendel Lagartixa está pro-
movendo uma rifa para cobrir as 
despesas dele enquanto se man-
tém fora do estado. 

O valor é de R$ 0,05 e quem 
comprar concorre a R$ 10 mil. 
O anúncio está sendo feito no 
instagram oficial do PM refor-
mado. Também nessa rede social 
a família de Wendel publicou ví-
deo reclamando das condições 
às quais ele estaria submetido na 
prisão em Salvador. 

Acerca das acusações de per-
seguição, o juiz titular do caso 
fez um curto – porém direto 
– comentário na sua decisão. 
“Cumpre destacar que este ma-
gistrado não decide de acordo 
com conveniências, havendo no-
tícias, inclusive de blogs, de que 
o ora flagranteado seria perse-
guido por predileção a candidato 
A ou B.Serei objetivo em minha 
decisão, me atendo, unicamente 
a fatos”. 

As atitudes e o histórico pro-
cessual do PM reformado Wen-
del Fagner Cortez de Almeida, 
conhecido como “Wendel La-
gartixa”, foram os principais mo-
tivos para que a Justiça da Bahia 
convertesse sua prisão em fla-
grante em preventiva. E também 
para a negativa de dois habeas 
corpus. 

É o que revela o inteiro teor 
da ata da audiência de custódia 
pela qual o policial passou no dia 
12 de maio às 15h50 e os demais 
documentos dos processos no 
TJ-BA. A ata inclusive tem um 
recado direto do juiz sobre as ila-
ções acerca da possibilidade do 
PM estar sendo vítima de algum 
tipo de perseguição política.   

Wendel Lagartixa foi preso 
em flagrante dia 9 de maio, quan-
do deslocava-se de Natal para — 
segundo ele próprio — ajudar a 
proteger as vítimas da catástrofe 
no Rio Grande do Sul.   

Na passagem pela Bahia, por 
volta das 16h, o carro em que 
ele estava foi parado pela Polícia 
Rodoviária Federal. Na aborda-
gem, os inspetores perguntaram 
se havia arma no veículo. O con-
dutor do carro, João Belarmino 
de Sousa Filho, que é sargento 
da Polícia Militar, informou que 
estava com uma na cintura. Esta 
primeira arma foi checada e é 
pertencente à PM do RN. Em 

seguida, Wendel Lagartixa infor-
mou então que havia outra arma 
no carro. Os PRFs checaram e 
encontraram uma pistola Taurus 
calibre 40. “Constatou-se que 
a arma de fogo encontrada no 
banco do veículo estava irregular 
e, no momento da abordagem, 
Wendel assumiu para a equipe 
da PRF que arma era de sua pro-
priedade e de fato não seria regis-
trada”, relatou o juiz Leonardo 

Coelho Bonfim.
Foi nesse momento que a si-

tuação se complicou para Wen-
del Lagartixa, candidato mais vo-
tado para deputado estadual no 
RN em 2022, que não assumiu 
ao cargo pois teve o registro cas-
sado pela Justiça Eleitoral.

Quando informado que 
seria levado até um delegado 
de plantão, “Wendel Lagartixa 
passou a afirmar que arma se-
ria do irmão, motorista do ve-
ículo, oportunidade na qual os 
demais ocupantes do veículo 
passaram a corroborar com a 
segunda versão de Wendel, afir-
mando que a arma pertencia ao 
condutor”.

Na despacho da prisão pre-
ventiva, é informado que “Wen-
del Fagner estava portando a 
arma de fogo, mas convenceu 
seu irmão a assumir o crime, 
bem como cooptou os outros 
dois ocupantes para confirma-
rem a sua versão, razão pela qual 
a voz de prisão fora ratificada”.
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Wendel Lagartixa está preso desde 9 de maio

EVERTON DANTAS
DO NOVO NOTÍCIAS

Foto:  Reprodução/Arquivo Pessoal

O que leva a Justiça baiana a manter 
a prisão de Wendel Lagartixa? 
COMO UMA VIAGEM PARA AJUDAR AS VÍTIMAS DO DESASTRE CLIMÁTICO NO RS SE TORNOU UMA PRISÃO EM FLAGRANTE NA 
BAHIA POR PORTE DE ARMA DE USO RESTRITO E, EM SEGUIDA, EVOLUIU PARA PRISÃO PREVENTIVA E UMA AÇÃO PENAL

Informações do MPRN mostraram à Justiça 
baiana quem é Wendel Lagartixa

“Este magistrado não decide de acordo 
com conveniências”

Além da prisão man-
tida, Wendel Lagartixa foi 
denunciado e se tornou réu 
sob a acusação de porte de 
arma de fogo de uso res-
trito e fraude processual. 
Ele passará por audiência 
de instrução deste proces-
so dia 11 de julho. A deci-
são foi publicada dia 20 de 
maio, após recebimento da 
denúncia. 

A pena prevista para o 
crime de fraude processual, 
segundo o artigo 347 do 
Código Penal, é de deten-
ção de 3 meses a 2 anos e 
multa. A detenção é uma 
modalidade de pena priva-
tiva de liberdade, com regi-
me menos severo do que a 
reclusão.

A pena para porte de 
arma de uso restrito é de 3 
a 6 anos de reclusão, mais 
multa. 

De acordo com o Tri-
bunal Superior Eleitoral, 
“para os fins da inelegi-
bilidade prevista na Lei 
Complementar 64/1990, 
o crime de posse de arma, 
acessórios e munições de 
uso restrito deve ser consi-
derado hediondo”.

Esse entendimento foi 
consolidado pelo TSE em 
julgamento ocorrido em 
2023, que analisou recurso 
de um PM do RN conde-
nado em 2013 “por portar 
acessórios e munição de 
uso restrito (coletes à prova 
de balas, diversos cartuchos 
de diferentes calibres e car-
regadores)”. 

Ganha um doce quem 
adivinhar o nome desse 
policial potiguar. Vai uma 
dica: pequeno lagarto, ge-
ralmente noturno, insetívo-
ro e trepador, encontrado 
em todo o mundo e de pele 
delicada; com nove letras.

WENDEL 
LAGARTIXA 
SERÁ JULGADO 
DIA 11 DE JULHO 
NA BAHIA
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Corpo de Gabriel foi encontrado em São José de Mipibu sete dias após o seu desaparecimento

Fotos: Divulgação
O júri popular que julgará os 

quatro policiais militares acusa-
dos pela morte do jovem Gio-
vanni Gabriel de Souza Gomes 
está marcado para esta terça-
-feira, 4 de junho. O julgamento 
acontece na 1ª Vara Criminal da 
Comarca de Parnamirim.

O julgamento promete ser 
acompanhado de perto por fa-
miliares, amigos e diversas orga-
nizações da sociedade civil, que 
planejam montar acampamento 
no local. Além disso, estão pro-
gramadas panfletagens e ações 
culturais envolvendo hip hop e 
rap para sensibilizar a população.

Giovanni Gabriel foi morto 
em 2020, aos 18 anos. Ele mora-
va no bairro Guarapes, na zona 
oeste de Natal, e no dia 5 de ju-
nho de 2020, havia saído para vi-
sitar a namorada no Loteamento 
Cidade Campestre, em Parna-
mirim. De acordo com o relato, 
Gabriel escondia a bicicleta per-
to da casa da namorada para evi-
tar conflitos com o pai dela, que 
não aprovava o relacionamento.

Naquela manhã, a Polícia 
Militar foi acionada devido ao 
roubo de um carro em Parnami-
rim, pertencente à cunhada de 
Paullinelle Sidney Campos Silva, 
um dos sargentos da PM. Silva, 

Júri popular dos acusados no caso 
Giovanni Gabriel ocorre nesta terça (4)
POLICIAIS ACUSADOS PELO CRIME PODERÃO RESPONDER POR HOMICÍDIO QUALIFICADO, SEQUESTRO E OCULTAÇÃO DE CADÁVER

PRA MELHORAR
A VIDA DA GENTE!

MAIS DE
100 OBRAS
PRA MELHORAR
A VIDA DA GENTE!

MAIS DE
100 OBRAS
PRA MELHORAR
A VIDA DA GENTE!

MAIS DE
100 OBRAS
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junto com os agentes Bertoni 
Vieira Alves, Valdemi Almeida 
de Andrade e Anderson Adjan 
Barbosa de Sousa, todos lotados 
em Goianinha, iniciou a busca pelo 
veículo.

Gabriel foi encontrado pelos 
policiais próximo ao local onde o 
carro roubado estava. Apesar de 
explicar que estava apenas visitan-

do a namorada, Gabriel foi abor-
dado, liberado e novamente in-
terceptado por outra viatura após 
moradores da região alertarem os 
policiais. Mesmo tendo informado 
que já havia sido abordado, ele foi 
colocado no porta-malas de um 
carro policial, sendo esta a última 
vez que foi visto com vida.

De acordo com as investiga-

ções da Polícia Civil, Giovanni 
Gabriel foi executado a tiros pelos 
policiais, e seu corpo foi deixado 
em São José de Mipibu, a cerca de 
30 km de Natal e 20 km de Parna-
mirim. O corpo foi encontrado em 
14 de junho, após intensas buscas 
por amigos e familiares.

Os policiais acusados, 
Paullinelle Sidney Campos Silva, 

Bertoni Vieira Alves, Valdemi 
Almeida de Andrade e Anderson 
Adjan Barbosa de Sousa, pode-
rão responder por homicídio 
qualificado, sequestro e oculta-
ção de cadáver. Eles estão atu-
almente em liberdade. Giovanni 
Gabriel sonhava em ser profes-
sor de educação física e servir ao 
Exército.

GIOVANNI GABRIEL 
FOI MORTO EM 

2020, AOS 18 ANOS. 
ELE MORAVA 
NO BAIRRO 

GUARAPES, NA 
ZONA OESTE DE 
NATAL, E EM 5 DE 
JUNHO DE 2020, 

HAVIA SAÍDO 
PARA VISITAR A 
NAMORADA NO 
LOTEAMENTO 

CIDADE 
CAMPESTRE, EM 

PARNAMIRIM



O Rio Grande do Norte re-
gistrou uma redução de 23,6% 
no número de infrações de 
trânsito no primeiro trimestre 
de 2024, segundo dados do De-
partamento Estadual de Trân-
sito (Detran). Foram 38.359 
infrações, contra as 50.183 no 
mesmo período de 2023.

De acordo com o Detran, 
a diminuição é atribuída a pro-
gramas de educação no trânsito 
e à ampliação da fiscalização 
nas principais rodovias esta-
duais. Hamurab Figueiredo, 
subcoordenador de educação 
de trânsito, destacou que as 
ações educativas começaram 
em dezembro, com a operação 
verão, estendendo-se até após o 
carnaval.

Atualmente, segundo o De-
tran, vários pontos da Região 
Metropolitana de Natal contam 
com radares instalados. A Ave-
nida Engenheiro Roberto Frei-
re é a que soma o maior núme-
ro de pontos monitorados, com 
cinco locais. Além disso, os 
equipamentos também estão 
instalados no prolongamento 
da Prudente, Rota do Sol, Via 
Costeira (RN-301) e Av. João 
Medeiros Filho (RN-302).

Em todo o ano de 2023, o 
valor da fiscalização eletrônica 
foi de R$ 2,1 milhões, com uma 
média mensal de R$ 180 mil.

Ainda de acordo com o De-
tran, os radares instalados em 
Natal são de três tipos: Contro-
lador Eletrônico de Velocidade 
(CEV), que fiscaliza o limite 
máximo regulamentado para 
a via; Redutor Eletrônico de 
Velocidade (REV), que mede 
a redução pontual de velocida-
de em um trecho específico da 
via; e o Controlador Eletrônico 
Misto (CEM), que mede a ve-
locidade e fiscaliza avanço de 
sinal vermelho e parada sobre 
a faixa de pedestres.

Sobre a instalação de novos 
radares, a coordenadoria de 
operações do Detran estuda a 
possibilidade de implantação 
na Avenida Olavo Montenegro, 
que ainda está em avaliação. 

“A operação verão, em par-
ceria com o CPRE, Corpo de 

Bombeiros e Programa Vida no 
Trânsito, realiza blitzes educati-
vas e campanhas como o ‘Ba-
fômetro Amigo’, orientando a 
população sobre segurança no 
trânsito e a importância de não 
dirigir sob efeito de álcool”, de-
talhou Hamurab Figueiredo.

Ainda segundo ele, o De-
tran segue com ações educa-
tivas nas escolas, através do 
projeto ‘Educar para o Trânsi-
to’. Em maio, em alusão à pro-
gramação do ‘Maio Amarelo’, 
o órgão intensificou palestras 
sobre uso de capacetes, cintos 
de segurança e outros temas de 
segurança no trânsito. As ativi-
dades educativas também são 
realizadas em Centros de For-
mação de Condutores (CFCs), 
empresas, praças de moto táxi 
e associações de motociclistas. 
“Seguiremos intensificando as 
ações educativas e capacitação, 
com uma atenção especial aos 
motociclistas. A Escola Pública 
de Trânsito oferece constante-
mente cursos e capacitações a 
esses condutores e profissio-
nais de motofrete”, encerra Fi-
gueiredo.
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EQUIPAMENTOS INSTALADOS:

Avenida Eng. Roberto Freire tem cinco equipamentos de fiscalização do trânsito

Foto: Juliana Manzano

RN registra queda de 
23,6% nas infrações 
de trânsito em 2024
DETRAN CONTABILIZOU 38.359 INFRAÇÕES DE TRÂNSITO NOS PRIMEIROS TRÊS MESES DO ANO

UNIÃO ESTÁVEL: QUAL 
SIGNIFICADO? COMO 
COMPROVÁ-LA? QUAIS 
SÃO OS DIREITOS DOS 
COMPANHEIROS?

Um relacionamento público, con-
tínuo e duradouro entre dois indiví-
duos que têm o intuito de constituir 
família sem se submeter ao forma-
lismo do casamento: a definição de 
união estável. Atualmente, grande 
parte das pessoas escolhem simples-
mente viver juntas ao invés de se ca-
sar no religioso e/ou no cartório.

A propósito, a união estável é uma 
situação de fato em que os indivíduos 
estão enlaçados apenas pelo vínculo 
afetivo. Há um desejo genuíno entre 
o casal de comunhão plena de vida 
e mútua assistência. É sabido que, 
embora não exista um documento 
formal a respeito deste enlace, não 
significa dizer que a união inexista. 
Ela poderá ser comprovada de inú-
meras formas: imagens fotográficas, 
testemunhas, contas-correntes con-
juntas, inclusão de apólice de seguro, 
e-mails, conversas de WhatsApp, dis-
posições testamentárias, declaração 
de Imposto de Renda do contribuin-
te, em que conste o convivente como 
dependente, prova do mesmo domi-
cílio, certidão de nascimento de filho 
do casal, caso tenham, e etc.

É importante pontuar que há 
possibilidade do casal oficializar o 
vínculo afetivo perante o Cartório de 
duas formas diferentes: por meio de 
documento público ou particular. No 
primeiro caso, os conviventes devem 
procurar qualquer Cartório de Notas 
para declararem a existência do enla-
ce, ocasião em que o Ofício lavrará 
escritura pública. Já na segunda situ-
ação, o casal deve elaborar um con-
trato e nele definir as regras aplicá-
veis à união estável, obedecendo aos 
ditames legais, e, em seguida, levá-lo 
ao Cartório de Registro de Títulos e 
Documentos para registrá-lo.

Feitas tais considerações, é certo 
que a união de fato gera direitos aos 
conviventes. A título exemplificati-
vo, menciona-se à partilha dos bens 
comuns (aqueles adquiridos durante 
a união); alimentos; herança; pensão 
por morte; vantagens fiscais (possi-
bilidade de declaração conjunta do 
Imposto de Renda); garantia de pro-
teção aos casais homoafetivos e etc. 

Portanto, conviventes, fiquem 
atentos aos requisitos para configura-
ção da união estável e todos os direi-
tos dela decorrentes!

FERNANDA OLIVEIRA
@nandinhah_oliveira
Advogada

Av. Eng. Roberto Freire (RN-063):

• Banco do Brasil (6 faixas);

• Cruzamento com Av. Praia de Tibau/Feira de 
Artesanato (4 faixas);

• Cruzamento com Via Costeira (6 faixas);

• Praia Shopping (6 faixas);

• Nordestão/Cidade Jardim (8 faixas).

Prolongamento da Prudente:

• Parque da Cidade (4 faixas);

• Ponte do Rio Pitimbu (4 faixas).

• Rota do Sol:

• Barreira do Inferno (4 faixas);

• Cruzamento com a Mucio V. Ribeiro Dantas/
Edifício Portamaris (4 faixas).

Via Costeira (RN-301):

• Hotel Ocean Palace (4 faixas monitoradas);

• Torre telefônica (4 faixas);

• Posto da Polícia Militar (2 faixas);

• Hotel embargado (4 faixas).

Av. João Medeiros Filho (RN-302):

• UERN (2 faixas);

• Comjol (4 faixas);

• Entre Motel Eros e Iskisita (4 faixas);

• Escola Expansivo (4 faixas);

• Cruzamento com Av. Itapetinga (2 faixas).
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RODRIGO

PINGO DA MEI DIA 
O “Pingo da Mei Dia”, que abriu os festejos do “Mossoró Cidade 
Junina” 2024, reuniu mais de 230 mil pessoas neste sábado, 1º de 
junho, no Corredor Cultural. O ponto alto do evento se deu por vol-
ta das 19h, quando Bell Marques entrou na avenida garantindo a 
alegria do público. Os cantores Zé Vaqueiro e Tarcísio do Acordeon, 
além de outros artistas, também animaram o público. A coluna mais 
uma vez participou da festa e traz os cliques.

CONCERTO
Logo mais, às 19h30, no Teatro Alberto Maranhão, acontece um 
concerto especial, com a Filarmônica UFRN apresentando obras 
chinesas e nordestinas. Promovido pelo Consulado-Geral da Repú-
blica Popular de China em Recife, com o apoio do governo do Rio 
Grande do Norte, o concerto faz parte das celebrações realizadas por 
China e Brasil nos 50 anos do estabelecimento das relações diplomá-
ticas entre os países. O público terá a grande oportunidade de assistir 
o espetáculo com entrada gratuita.

EMPREENDIMENTO 
A Aldann Construções anuncia o lançamento do Haus Petrópolis, 
novo empreendimento no alto do Petrópolis com uma arquitetura 
que une modernidade, inteligência e sustentabilidade. O projeto está 
localizado no último terreno da chamada Vila Pretoria, onde viveu 
Manoel Dantas, jornalista e visionário do século XIX que dá nome 
à rua. O projeto tem a arquitetura assinada por Felipe Bezerra, com 
interiores da arquiteta Renata Matos e paisagismo do Estúdio Lago. 
Serão 23 pavimentos com plantas personalizáveis de 95m², 101m² e 
112m², além de três unidades triplex.

CONTA DE LUZ 
A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) confirmou no final 
da semana passada que não haverá cobrança extra nas contas de luz 
em junho, com a manutenção da Bandeira Verde. Há mais de dois 
anos, os brasileiros não enfrentam mudança na bandeira tarifária. 
Apesar disso, a Neoenergia Cosern chama atenção para a necessida-
de de adoção de consumo consciente de energia elétrica

Expresse gratidão com palavras e atitudes. Sua 
vida mudará muito de modo positivo.
Masaharu Taniguchi“Loureiro

Gerente Administrativa da Band RN, Raissa Leitão sendo 
recheio para o casal Cinthia e Allyson Bezerra 

Danielle Araújo e Rodrigo Rafael com Lawnrence Amorim e 
Fátima Tereza no camarote Lagoccia Blue 

Reno Vasconcelos, Karina Ferreira, Expedito Ferreira de Souza 
e Ana Lígia Valentim no camarote do prefeito de Mossoró 

A governadora Fátima Bezerra com 
as ex-deputadas Sandra e Larissa 
Rosado no camarote 13 do Pingo 

Giovanni Rosado e Rayssa Melo no 
camarote Tchê que foi sucesso no 
Pingo da Mei Dia

Sérgio Lima e Gilsimar Pereira 
também estiveram na maior edi-
ção da história do Pingo da Mei Dia

Fernando Amaral  

Felipe Alves   

Laura Helena  

Fatima Serejo  

Rodrigo Aladim  

Socorro dos Anjos  

PARABÉNS

NATAL/RN
BOULEVARD HALL

18AGO
DOM.18H

VENDA ONLINE VENDA FISICA´ REALIZAÇÃO

NA GUITARRA 
OZIELZINHO

CANTA
NATAL

F E S T I V A L

20 DE JULHO • BOULEVARD HALL

BANDA TABERNÁCULO

Catedral
REALIZAÇÃOVENDAS
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O Rio Grande do Norte re-
gistra, em média, dois boletins 
de ocorrência por dia relacio-
nados a casos de perseguição 
(stalking). Dados da Secretaria 
Estadual de Segurança Públi-
ca (Sesed) indicam que foram 
contabilizados 327 casos deste 
tipo de crime até abril de 2024.

Desde a criminalização do 
stalking em 2021, os registros 
têm crescido significativamente 
no estado. No primeiro ano da 

lei, foram 450 casos. Em 2022, 
esse número subiu para 771. 
No ano passado, o total de re-
gistros chegou a 1.175.

A prática de stalking é defi-
nida no Código Penal como a 
perseguição sistemática de uma 
pessoa. Isso inclui ações como 
postar comentários invasivos 
nas redes sociais da vítima, fa-
zer ligações insistentes e incô-
modas, além de seguir a rotina 
da pessoa com abordagens in-

convenientes. A pena para esse 
crime varia de seis meses a dois 
anos de reclusão, além de multa.

A discussão sobre o stalking 
ganhou mais atenção após o 
programa “Fantástico”, da Rede 
Globo, revelar um caso ocor-
rido em Ituiutaba (MG), onde 
uma mulher de 23 anos foi pre-
sa por perseguir um médico e 
sua família durante cinco anos. 

A acusada, Kawara Welch, 
era paciente do médico e ini-

ciou a perseguição após alegar 
estar apaixonada por ele. Ape-
sar de ser excluída da lista de 
pacientes, Welch continuou 
com as ameaças e perseguições, 
incluindo ligações para os fa-
miliares do médico. O caso foi 
amplamente divulgado após a 
estreia da série “Bebê Rena” na 
Netflix, que é baseada na histó-
ria real de uma perseguição vi-
vida pelo protagonista Richard 
Gadd.

RN tem média de dois casos 
por dia do crime de “stalking”
PRÁTICA DE STALKING É DEFINIDA NO CÓDIGO PENAL BRASILEIRO COMO A PERSEGUIÇÃO SISTEMÁTICA DE UMA PESSOA

CRIAR PERFIS 
FALSOS PARA 
BISBILHOTAR 
O PERFIL DOS 
OUTROS É 
INDÍCIO DE 
STALKING?

É importante ficar 
atento à frequência, 
à intensidade e ao 
impacto que essa 
atitude gera em você 
e na vida dos outros. 
A psicóloga Catarine 
Resende alerta para 
alguns sinais de que 
essa curiosidade 
pode estar se 
tornando prejudicial: 

> EXCESSO DE 
TEMPO DEDICADO 
A BISBILHOTAR: 
Você passa horas 
verificando as redes 
sociais, perfis e 
atividades de outras 
pessoas, mesmo 
que isso te traga 
sofrimento ou 
ansiedade?
 
> INTRUSÃO E FALTA 
DE RESPEITO: Você 
invade a privacidade 
das pessoas, criando 
perfis falsos ou 
utilizando outros 
métodos para obter 
informações sem 
registro? 

> SENTIMENTOS 
NEGATIVOS: Sentir 
ciência, raiva, inveja 
ou obsessão pelas 
pessoas que você 
acompanha são 
indicadores de que 
algo não está bem. 

> IMPACTO NA 
SUA VIDA: Essa 
curiosidade excessiva 
interfere nas suas 
atividades diárias, no 
seu trabalho, nos seus 
relacionamentos ou 
na sua saúde mental?

A psicóloga clínica Catarine 
Resende explica que não exis-
te uma regra definida sobre até 
quando é normal acompanhar 
as atividades de relacionamen-
tos antigos nas redes sociais. “É 
importante ser honesto consigo 
e avaliar se acompanhar o ex faz 
bem ou mal, priorizar o bem-
-estar mental e evitar qualquer 
comportamento que cause sofri-
mento. O término de um relacio-
namento é um processo natural 
e doloroso. Então, é necessário 
permitir-se sentir as emoções, 
mas também procurar ajuda pro-
fissional, se necessário”, aponta.

Ela acrescenta que reco-
nhecer o comportamento de 
stalking como um problema e 

buscar ajuda profissional é o 
passo fundamental para sair des-
se ciclo prejudicial. “Admitir que 
suas ações estão causando danos 
a si mesmo e a outra pessoa é 
crucial para buscar ajuda e iniciar 
um processo de mudança”, pon-
tua Catarine.

Criar perfis fakes para bisbi-
lhotar o perfil dos outros é um 
indicativo de stalking, porém 
não é determinante, segundo a 
psicóloga. Depende como este 
perfil será conduzido, pois a prá-
tica envolve outros fatores. “O 
stalker monitora a vida da vítima 
de forma constante e invasiva, 
utilizando diversos meios, como 
redes sociais, aplicativos de men-
sagens, e-mail, e outros. Desen-

volve uma obsessão pela vítima e 
busca controlá-la, monitorando 
seus passos e restringindo sua li-
berdade”, explica a profissional.

As vítimas de stalking sofrem 
diversos traumas físicos e psico-

lógicos como consequência do 
comportamento do perseguidor. 
“O medo constante, sensação 
de insegurança, ansiedade, de-
pressão e até mesmo o transtor-
no de estresse pós-traumático 
(TEPT) são alguns dos traumas 
mais comuns vivenciados por 
quem sofre esse tipo de violên-
cia. Para evitar ou minimizar os 
traumas causados pelo stalking, 
é fundamental que a vítima tome 
medidas de proteção e procure 
ajuda especializada. Um psicólo-
go poderá auxiliar a lidar com os 
traumas causados pelo stalking, 
desenvolver mecanismos de en-
frentamento e ajudar a recupe-
rar a autoestima e qualidade de 
vida”, conclui Catarine Resende.

Psicóloga alerta como reconhecer 
comportamento de “stalking”

Foto: Divulgação

Dados da Sesed indicam que, entre janeiro e abril de 2024, foram contabilizados 327 casos deste tipo de crime

Catarine Resende, psicóloga
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TOQUE DE LETRA

ALERTA ALVINEGRO
Olá, pessoal! Para quem não vencia há quase quatro meses em casa, 
foi uma maravilha. Contra os concorrentes diretos, então, sete pon-
tos conquistados dos nove em disputa. Era o alívio que o ABC 
necessitava. Porém, é preciso compreender também que, na partida 
contra o Floresta, o alvinegro teve um desempenho que relembrou, 
talvez, as atuações pífias ao longo da temporada. O resultado, ób-
vio, foi importante. Só que não custa nada jogar um pouco mais 
de bola. Ah, e essa de reforçar elenco é chover no molhado. Nem 
precisa falar nada. Está nítido!

ALERTA VERMELHO 
Em se tratando da forma como foi, com um jogador a menos e es-
tando atrás do placar, o empate diante do líder Treze-PB em Campina 
Grande foi um bom resultado. Também não irei entrar na questão da 
arbitragem. Contudo, é preciso que o América não se contente apenas 
com o pouco. Até entendo que o técnico Marquinhos Santos vem fa-
zendo o possível e o impossível com o elenco que tem. No entanto, a 
muleta do “pedir reforços” já deu também, né? A real é que o sinal de 
alerta foi acionado e o alvirrubro, agora na quarta posição, precisa se 
preocupar muito se quiser chegar lá.

EMBALADO
Enquanto isso, o Santa Cruz segue aproveitando a boa fase e segue na 
cola do líder Treze-PB. O resultado positivo diante do Maracanã-CE 
não fez somente engatar a quarta vitória seguida, mas se consolidar 
de vez na vice-liderança do grupo. Olha, depois do que vimos esse 
time fazer este ano no Campeonato Estadual, não será surpresa se o 
Tricolor andar umas casas além daquilo que foi planejado. Novamente, 
temos que parabenizar o trabalho realizado pelo técnico João Paulo.

SITUAÇÃO MAIS DO QUE COMPLICADA 
A situação do Potiguar é desesperadora. Não bastasse mais uma der-
rota, dessa vez diante do Iguatu, o time passou a ocupar a lanterna do 
grupo A3 depois que o Atlético-CE venceu o Sousa-PB. O agora téc-
nico do time mossoroense, Fernando Tonet, sabe da enorme dificul-
dade que terá pela frente. Não falo apenas o fator “último colocado”, 
mas de fazer o Potiguar simplesmente jogar bola. Aguardemos o que 
estará por vir, mas…

MAIS LÍDER DO QUE NUNCA
O Apodi segue mostrando o porquê do futsal potiguar estar voltando 
como um dos locais de grandes referências no cenário nacional. Em 
sua terceira partida pelo Campeonato Brasileiro, o time venceu fora 
de casa o Ribeirópolis/Sergipe por dois a zero e se manteve 100% 
na liderança do grupo B. Ou seja, mesmo ainda faltando cinco jogos 
para o término do turno, o Apodi vai se encaminhando para jogar às 
oitavas. Próxima partida dos potiguares acontecerá na quinta-feira (6), 
às 20h, contra o Yeesco-RS. 

E NADA MAIS!
Existem clubes que nasceram para jogar e ganhar certa competição. O 
Real Madrid é um deles. A décima quinta conquista da UEFA Cham-
pions League é a prova disso. Numa partida onde o Borrusia Dort-
mund teve, ao menos, quatro chances de marcar, o Real soube agir 
da maneira Real de ser, onde a camisa pesa absurdamente. Um título 
que coroa não apenas Ancelotti como um dos grandes treinadores da 
história, mas Toni Kroos – que se aposenta dos gramados – e Vinicius 
Júnior. Por tudo que passou e fez na temporada, o melhor do mundo 
merecia muito..

VAMOS DAR AQUELA FORÇA?
E encerrando a nossa Coluna de hoje, em julho – entre os dias 15 a 21 
– acontecerá no Rio de Janeiro o IberCup, considerado um dos maio-
res torneios de futebol juvenil do mundo. Através de seu perfil no Ins-
tagram, a atleta potiguar do PSG Academy, Iasmin Terra, está pedindo 
doações de qualquer valor para conseguir arcar com os altos custos 
exigidos. Para realizar esta boa ação, basta enviar através da chave pix: 
(84) 99919-2354. Vamos ajudar! Bom, eu me despeço por aqui. Desejo 
a todos um excelente início de semana e até a próxima! Um abraço!

A professora da Universidade 
Federal do Rio Grande do Nor-
te (UFRN) e atleta de triathlon, 
Lara Bastos, a única mulher do 
Rio Grande do Norte a participar 
da competição Ironman, teve que 
desistir do sonho de competir no 
mundial da categoria, que aconte-
ce em Nice, na França, por falta 
de recursos financeiros.

A atleta conta que sua relação 
com o esporte surgiu ainda quan-
do criança. “Desde cedo iniciei no 
esporte devido a um problema de 
asma. Pratiquei o basquete, nata-
ção, capoeira. Mas sempre preferia 
aqueles que tinha que correr”.

Porém, foi em 2014 que Lara 
conheceu o triathlon e se apai-
xonou pela modalidade. “Há 
10 anos, comecei no Cross-tria-
thlon, onde disputei diversas 
provas aqui em Natal, em Fer-
nando de Noronha”.

A professora universitária re-
lembra que desde então come-
çou a disputar diversas provas 
envolvendo o pedal, corrida e a 
maratona aquática, chegando até 
a competir internacionalmente.

“Quando viajei para o Chile, 
disputei uma maratona aquática 
de seis quilômetros e consegui 
chegar entre os primeiros luga-
res. Ao retornar, decidi competir 
em provas de duathlon - corri-
da e nado - em João Pessoa, na 
Paraíba e também em Natal”, re-
lembrou Lara.

Em 2019, competiu sua 
primeira prova com a marca 
Ironman. À época disputou a 
categoria “meio” que consiste 
em nadar 1900 metros, pedalar 
90 quilômetros e correr o equi-
valente a uma meia maratona, 21 
quilômetros.

Lara relembra que essa sua pri-
meira prova foi um momento de 
realização pessoal. “A prova acon-
teceu em Maceió, um dos meus 
grandes objetivos era fazer a pro-
va em até seis horas e eu consegui. 
Diante do resultado positivo criei 
gosto e fui disputar outras provas, 
em outros lugares”.

Ela relembra que apesar do 
bom desempenho, na prova se-
guinte, realizada no Rio de Janei-
ro, precisou lidar com situações 
adversas, como o mar agitado, 
a chuva, o percurso desnivelado 
estabelecido, mas que conseguiu 

finalizar todo o percurso.
No ano seguinte, em 2020, 

decidiu disputar a categoria ofi-
cial do Ironman, em Florianó-
polis. “Essa prova é baseada nos 
Estados Unidos, então nadamos 
3.800 metros, pedalamos 180km 
e no final corremos uma mara-
tona. Mas, tudo isso não foi pos-
sível. Por causa da pandemia, a 
prova foi cancelada”.

Mesmo no período de restri-
ções, Lara relata que continuou 
treinando e se preparando para 
as provas. Usava uma bicicleta 
tecnológica que permitia “peda-
lar por diversos lugares do mun-
do” sem sair de casa para ficar se 
exercitando.

“Em 2022, mantive aceso o 
sonho de viajar para Cozumel, 
no México, para competir. Me 
preparei e viajei com meu ma-
rido. Para minha surpresa fiquei 
em terceiro lugar. Um excelente 
resultado para quem estava dis-
putando pela primeira vez essa 
categoria”, contou a atleta.

Contudo, nem tudo é perfei-
to. Lara conta que passou por 
um grande trauma no ano de 
2023, enquanto morava no Rio 
de Janeiro, sofreu um assalto e 
os suspeitos levaram todo o seu 
material de treino desde tênis, 
vestimentas, a bicicleta e então 

resolveu voltar para Natal.
Bastos relembra que apesar 

de toda dificuldade mantinha o 
desejo de competir no Ironman 
Brasil e encarou o desafio, con-
seguindo terminar em quarto lu-
gar, o que rendeu uma vaga para 
a edição internacional.

“Com o resultado garanti a 
vaga do Ironman para mulheres 
que acontece na França, mas não 
pude ir devido aos altos custos 
para participar. Pois, envolve o 
material de treino, a inscrição que 
custa muito caro, tudo. É triste”, 
enfatizou Lara Bastos.

Obstáculos à frente: 
triatleta potiguar relata as 
dificuldades para competir 
PROFESSORA UNIVERSITÁRIA E ATLETA DE TRIATHLON, LARA BASTOS 
CONTA TRAJETÓRIA NO ESPORTE E A DISPUTA EM PROVAS INTERNACIONAIS

Foto: Arquivo pessoal

Lara garantiu vaga para o Ironman para mulheres, mas desistiu

Lara pratica triathlon desde 2019
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